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不可少的只有一件——专注在基督身上

阅读经文：路 10:1-24; 38-42；林前 7:25-35
证道经文：路 10:38-42
各位在耶稣基督蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：我们总是觉得很忙碌，有太多的事情要做——要上班、

要上学、家里一大堆家务事，还要查经、去和弟兄姊妹交通、去教会，忙得晕头转向。忙碌本身就够让我

们感到焦虑灰心的了，因为老是有做不完的事……我这一周就是因为太忙（上个主日大家也看到了，吴思
恩一直反复发高烧，下午去医院了，后来周间又经医生确诊为化脓性扁桃体炎，天天跑医院打吊水，就是

昨天也还在医院打吊水），结果连讲章都没有准备好，求主怜悯我！我今天只能借用鲍曼牧师的讲章来和

大家分享，作为基督徒的我们，在如今这个忙乱的世界中当如何对待。

各位弟兄姊妹，今天的阅读经文，论到马大和马利亚，我们读了之后可能会觉得，是应该多花点时间

去研读圣经，因为这非常重要。即便如此，我们心里还是会犯嘀咕，因为这好像行不通啊，毕竟这些事情

还是都要去做的——哪怕这些事情没有读经重要，依然还是压下来要我们去完成的。结果是进退两难，在

这忙乱的生活中，到底哪些事情是必须要做，哪些事情是可以先搁置一下的呢？这问题让我们感到焦虑，

感到压力很大，感到亏欠神。

路加福音开头第一句就是“提阿非罗大人啊”，他应该也和我们一样，是一个大忙人，有着处理不完

的事。当提阿非罗读到这段关于马大和马利亚的事，以及耶稣在这个场景下给出的教导，他会得出结论：

不可少的只有一件，就是马利亚所选择的：听道胜过伺候。但是，我们会纳闷，这个信息如何帮助提阿非

罗，又如何帮助我们呢？

我把今天的证道主题归纳为：

不可少的只有一件——专注在基督身上
分为以下三个要点：

一、耶稣的回答谜一般费解

二、耶稣的回答所选择的时机

三、耶稣的回答所教导的功课

一、耶稣的回答谜一般费解

弟兄姊妹们，让我们想像一下这样一幅场景：马大忙得团团转，心中烦乱，急急忙忙地来到主耶稣面

前搬救兵：“主啊，我的妹子留下我一个人伺候，你不在意吗？请吩咐她来帮助我。”
说真格的，我们会觉得，马大的要求挺合理。耶稣带着好些门徒，大概是在午后，出现在马大家门口，

马大拿出传统犹太人的待客之道，热情地接待他们。马大简单地与客人寒暄几句，确保客人舒服地坐下之

后，她就退到厨房，去为客人们准备食物，以尽女主人之本分。根据客人到达时间的早晚，主人要准备招

待的内容也不尽相同：可能就类似我们的下午茶，配上一些茶点；也可能要准备晚餐；也可能天色已晚，

要为客人安排就寝的被褥等等，甚至可能还要想到明天给客人们准备什么早餐，要不要带一篮干粮让客人

赶路的时候能够充饥，千头万绪，真够她忙的了。主耶稣带着门徒到访，马大不可能敷衍了事、不尽力招

待的。作为基督徒，哪怕是临时到访的客人，基督徒也会尽力招待的。我们可以想象，马大在厨房里要张

罗那么多东西，肯定忙得满头大汗了。

然后我们读到，马大有个妹妹，叫马利亚。我们觉得马利亚应该要到厨房帮她的姐姐，这是理所当然

的嘛，既然姐妹同住在一个屋檐下（参看约翰福音 11章），有客人来了当然应该去帮忙一起准备。但是马
利亚并没有主动去厨房帮姐姐马大准备茶点或者晚饭，也没有去后面准备安排客人的住宿，反而和客人一

起坐在客厅，听他们谈话。我们可以理解，这让马大很恼火，终于憋不住了，走进客厅，说：“主啊，我

http://www.theseed.info/book.php?ID=Luk&Sort=2
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的妹子留下我一个人伺候，你不在意吗？请吩咐她来帮助我。”换上我们，估计也会这样说的。
弟兄姊妹们，耶稣这时应该如何回答呢？怎样回答才合适呢？让我们先别急着下结论，再来理一下头

绪。如果马大在厨房里，对马利亚不来帮忙觉得很沮丧，那她何不悄悄地走到客厅门边上，给马利亚做个

手势，让她赶快过来帮忙呢？即便马利亚没有看到她的手势，马大完全可以轻轻叫她一声啊。为什么马大

不直接叫妹妹马利亚，而是径直来到耶稣面前（40节），打断耶稣的谈话，请求主吩咐马利亚去厨房帮忙
呢？（耶稣可是客人啊！）这岂不是让马利亚极其难堪吗？马大是不是已经失去自控力呢？最主要的是，

马大这番话是不是有点怪罪主耶稣的意思呢？因为马大对耶稣说：“我的妹子留下我一个人伺候，‘你’不
在意吗？”难道客人应该吩咐主人的妹妹去做家务吗？我们越琢磨就越发现情形不对啊，马大真是在犯傻，
自己失礼，还让马利亚和耶稣也很难堪。现在我们再来思想一下：耶稣到底应该如何回答？怎样回答才合

适呢？

耶稣是怎么回答的呢？耶稣温柔地连连叫她的名字：“马大，马大，”然后说：“你为许多的事思虑忧烦；
但是不可少的只有一件。”最后，耶稣说：“马利亚已经选择那上好的福分，是不能夺去的。”我们是不是
可以下结论说：耶稣说坐在祂脚前听祂的道，要比在厨房辛苦忙碌、招待客人更重要呢？真是这样吗？下

次如果有人到你们家做客吃晚饭，你不妨当一回马利亚试试，看会怎么样……

主耶稣的回答像谜一般令人费解啊，我们应该怎么来破解这谜呢？下面我们来看第二个要点：

二、耶稣的回答所选择的时机

耶稣当时在客厅教导什么呢？就是马大很沮丧地来到祂的面前（“主啊，你不在意吗？”），打断祂的
话的时候，祂正在教导什么呢？

我要提醒各位注意，耶稣当时正从北方的加利利，要下到南方的耶路撒冷去。不过，耶路撒冷还不是

祂最终目的地，祂的最终目的地是升到高天上（参见路 9：51、31）。而且，祂在耶路撒冷的时候，会受许
多的苦、被人弃绝、被杀、第三日要复活（9：22）。这是神赐给耶稣的计划；耶稣要伤蛇的头，蛇要伤祂
的脚跟。即便如此，祂必得胜，并且祂要升天、坐在父神宝座的右边，这是确定的；耶路撒冷之后，神要

赐给祂万王之王的冠冕。

既然这是神赐给祂儿子的计划，在前往耶路撒冷的路上，圣子就宣告将要发生的事，第 10章就是从
这里开始的。“主”这一称呼的意思是祂是主人，除了 12个门徒，祂“设立（指派）了 70 个人”，并“差遣他
们两个两个地在祂前面，往自己所要到的各城各地方去”（第 1节）。当他们受差派出门在外时，这 70个
人要吃喝接待他们的家庭所供给的（第 7节）；他们“要医治那城里的病人，对他们说，‘神的国临近你们
了’”（第 9节）。谁是这个国度的王呢？神国的大君王当然就是主耶稣基督自己——祂正在通往耶路撒冷、
通往十字架的路上，然后，祂要升到天上，坐在父神右边的宝座上。

70个门徒立即品尝到神国权能的滋味，充满了极大的喜乐。10：17节说，他们欢欢喜喜地回来，向
耶稣报告说：“因你的名，就是鬼也服了我们。”这多令人兴奋啊！在这个邪恶的世界中，有这么多落入罪
中的苦毒的果子，现在这真是个荣耀的好消息！太令人鼓舞了！

但是，弟兄姊妹，耶稣比这 70个人更了解真实情形，祂告诉他们：“我曾看见撒但从天上坠落，像闪
电一样”（19节）。为什么撒但像闪电一样从天上来到地上？这是因为撒但的国度正遭到攻击，而撒但不会
坐视不管的！因此，牠来到地上，加入这场争战。而这场争战会非常激烈，门徒要为他们的名记录在天上

而欢喜（20节），这是给他们的安慰：撒但不能从父神的手中把他们夺走。
弟兄姊妹，为什么这段经文很重要呢？因为这段关于马大和马利亚的故事发生在“他们走路的时候”，

他们要去哪里？去耶路撒冷。这件事发生在撒但已经来到地上，要指挥这场争战的时候。还有，马大和马

利亚知道耶稣正要前往耶路撒冷，也知道神的国临近了。我这样说是因为 10章 1节记载着，耶稣差遣 70
个门徒“两个两个地在祂前面，往自己要所要到的各城各地方去”——这当然也包括马大居住的村子。出现
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在马大家门口的人，对马大和马利亚来说，不能算是陌生人，至少耶稣所差遣的那 70人中的两个人，曾
介绍过祂。马大和马利亚知道她们的客人宣称，祂要来正式开创神的国。这就是为什么马大称呼耶稣为“主”，
也是为什么马利亚被描述为坐在“主”的脚前。

现在清楚了，马利亚为什么会那么迫切地想听耶稣讲的道了。如果说那 70个人到各城各乡去医治病
人，宣告神的国临近了，耶稣此刻坐在马大家里，当然不会只是说说客套话，聊聊马大家的花儿很美之类

的话。先前 70个门徒所宣讲的主题，耶稣亲自解答相关的问题，利用这个机会阐述神国临近了的真正意
义。正在这时，马大走进客厅，要求耶稣吩咐马利亚去帮忙她做事。

我们看到了吧，时机决定了耶稣回答的口吻。祂是以主、以王的身份来回答的！祂正在通往祂宝座的

路上，途中在这村庄停留片刻；祂正在通往祂宝座的路上，路途上，祂很清楚仇敌魔鬼狡黠地、猛烈地来

攻击祂；祂正在通往祂宝座的路上，时间非常紧迫——敌人绝不会善罢甘休；祂正在通往祂宝座的路上，
难道祂会被一桩家庭琐事困住吗？难道祂必须为马大姊妹俩调解？为她们来断家务事？在历史的这个时

刻，祂是不是必须告诉她们什么才是最重要的？但是，耶稣在通往耶路撒冷、通往天上去的途中，当“神
的国临近”的时候，当撒但已经像闪电一样从天上坠落的时候，最重要的事，显然不会是精心准备今天的
晚餐吧！

你明白了吗，这就是耶稣为什么要责备马大的原因。马大承认耶稣是王、是主，所以她来到耶稣跟前，

请求祂吩咐马利亚什么才是国人的风范——家中有客人要去帮忙服侍、要肯去做事情。可是，耶稣却让她
摆正自己的位置。“马大，马大，”耶稣说，“你为许多的事思虑烦扰。”更切贴的表达是：你的确很操劳了，
无论是准备茶点、安排晚餐、安排住宿、还要安排明天早餐等等，但是马大，在目前的处境中——你很清
楚现在的处境，——“不可少的只有一件。”这件事是什么呢？你要调整重心，与主所致力的事情保持一致，
也就是说，要认识到聆听耶稣的教导，要比煮一顿大餐来得重要得多！而这正是马利亚所做的——听耶稣
讲道。所以，耶稣在这章结尾的时候说，马利亚“已经选择那上好的福分，是不能夺去的”。

我们来看最后一点：

三、耶稣的回答所教导的功课

我们今天不是生活在耶稣从加利利走到耶路撒冷的时代。事实上，耶稣早已完成了祂的旅程，包括祂

在耶路撒冷受难、死在十字架上、从死里复活、升到天上，坐在天父世界的宝座上。今天耶稣牢牢地掌控

着祂的国度，整个世界都是祂的国度。在路加福音第 10章中，从天上坠落，来指挥在地上争战的撒但，
早已被击败，而且，正如启示录 20章所说的，要被“捆绑一千年”，这个期间代表整个新约的时代，包括
今天。因此，我们不是活在路加福音第 10章描述的激烈战争氛围下，这可能会让我们觉得一切都恢复正
常了，我们可以轻松地回到厨房、专心招待我们的客人了……

不过，弟兄姊妹，这种想法与耶稣的回答不符。我们这个时代的交锋，和路加福音第 10章中马大生
活的时代，的确有所不同。但是，这并不是说我们的时代就太平无事了。撒但是遭到了捆绑，但是牠对我

们这个世界并非一点势力都没有了，牠依然是危险的仇敌。启示录描绘撒但会被捆绑，但是同时也指出牠

依然很凶猛，向神的子民挑起战争（启示录 12章）。而且，基督的确已经掌管了世界的王权，可是这个世
界里还有许多人拒绝承认基督是王。既然他们不承认基督是王，他们就及时行乐、沉迷于属世的享乐中，

他们也会想方设法拉神的子民与他们为伍，让信徒把眼目只盯在属世的享乐上，因为从魔鬼、从世界和我

们的肉体而来的诱惑，会随时分散我们的注意力，使我们不再专注，忘记“不可少的只有一件”，让我们

意志懈怠。

所以，我们要留意去读哥林多前书第七章，使徒保罗给出了如何应用耶稣在路加福音第 10章的回答
所给出的教训，这一点很重要。保罗论到父亲应不应该嫁女儿（25节以下），他不知道耶稣基督在这个议
题上给出的具体教训，所以他必须依靠主在其他方面的启示来明白这方面的道理。他在 26节说：“因现今
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的艰难，据我来看，人不如守素安常才好。”换句话说，如果已经结婚了，就保持结婚的状态；如果还没
有结婚，就保持单身。

“因现今的艰难”是指什么呢？保罗在 29-31节展开说：“弟兄们，我对你们说，时候减少了。”因此，
“有妻子的，要像没有妻子的；哀哭的，要像不哀哭的；快乐的，要像不快乐的；置买的，要象无有所得；

用世物的，要象不用世物”；为什么呢？“因为这世界的样子将要过去了。”这个世界不会永远长存，事实

上，世界随时可能会结束。因此，要正确安排好你的优先顺序。婚姻不是一切，在新耶路撒冷，不嫁不娶；

为客人准备晚餐不是一切，当主再来的那日，再丰盛的晚餐都要被烧尽。保罗用 35节的话作出总结：“我
说这话是为你们的益处，不是要牢笼你们，乃是要叫你们行合宜的事，得以殷勤服事主，没有分心的事。”

“没有分心的事”——耶稣正在从加利利走向通往十字架之路、通往祂在天上宝座之路，马利亚坐在耶
稣的脚前听祂的道，就是“没有分心的事”。“没有分心的事”就是不可分散注意力，在招待客人的需要上，
也不必太过焦虑烦扰。而马大却“为许多的事思虑烦扰”，她没有做到“殷勤服事主，没有分心的事”，这就
是要在主的世界里反应出来的。

这就是我们从耶稣给马大的回答中所学到的教训。“不可少的只有一件”，就是“殷勤服事主，没有分
心的事”，这与主耶稣在成就救恩的进程是步调一致的。哥林多的基督徒没有生活在耶稣上十字架之前的
日子，也没有体会到路加福音 10章的那种紧张和挂虑——当撒但从天上坠落，向拿撒勒人耶稣宣战，竭
力分散人的注意力，不让他们专注于耶稣关于神的国临近的教导上；哥林多的基督徒活在基督要驾云归来

之前的时代，到那时，祂要完全摧毁罪恶和撒但，这一事实本身就很具有急迫感、就是最重要的——所以

保罗说，嫁女儿固然重要，但是却不是最重要的，最重要的永远是主自己。摆对了这一优先顺序，其余的

每件事也就各就各位了，煮咖啡泡茶、准备晚餐、做个好主人，无疑都有自己位置，但是这些活动本身不

是目的；只有在一心一意地对主忠诚的前提下，这些好的活动才有其次要的地位。

那么，这段经文给我们的教训是什么呢？比起当时哥林多教会的弟兄姊妹们，我们离开主再来的日子

更近了（时候更加减少了），我们应该更有急迫感、更加知道主随时会再来、更紧张。基督随时会回来，

撒但对此很清楚，所以牠会尽力分散我们的注意力，让我们被社会的期盼所缠绕，倍感压力、疲惫，使我

们觉得不能被周围的人拉下。在这个过程中，那些因为基督随时再来必须完成的事，就被推到一边去了，

比如保证我们的孩子们预备好自己见主面、让神的救赎之道藉著我们而有力地进入世界，等等，都被推到

一边去了。

耶稣说，“不可少的只有一件”，那就是“殷勤服事主，没有分心的事”，专注在祂的计划上，认识到耶
稣基督今天正在做的事，会决定基督徒今天该做什么、到底什么是最重要的。这种定睛永远不会带来难堪，

而是敬虔的神的儿女所拥有的上好福分，是不能夺去的。阿们！

思考问题：

1、马大错在哪里？是不应该去忙着张罗接待的事情吗？还是因为其他的原因？
2、主耶稣对马大的回答真正的意思是什么？给你有怎样的教导？
3、使徒保罗在林前 7：25-35所说的到底是什么意思？真的是要我们没有结婚的就不要结婚了？

注：本讲章直接引用鲍曼牧师的，只在其中稍作字词句的修改。

基督教改革宗合肥惟恩教会

吴卫真长老

2014年 3月 30日


